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听众们一边品酒一边看论文。 图片来源：受访者、摄图网

国家农业图书馆馆藏有一本农业古籍，是诸
多《齐民要术》版本中的一个特殊版本，分别为
“（影抄高山寺宋本）《齐民要术》卷五”“（影抄高山
寺宋本）《齐民要术》卷八”。这个版本有过一段不
平凡的身世。

太守著书百世传

这本古籍的源头，可以追溯到我国北魏时期。
在公元 533—544年的 11年间，当时的高阳太守
贾思勰根据古代典籍、民间歌谣，以及深入民间采
访老人，并亲自试验验证，积累多年辛勤写作了
《齐民要术》。

后人评价这本书是世界上最早、最系统且最
具价值的农学科学名著之一。它对北魏以前黄河
中下游地区高水平的农业科学技术进行了系统总
结，该书 10卷 92篇，加上总领全文的《序》和卷前
的《杂说》，共约 12万字。前 6卷内容分别与农、
林、牧、副、渔等诸业相关；第 7至 9卷是有关农副
产品的加工、储藏；第 10卷则关于资源植物的利
用，以相当篇幅描述有使用价值的热带、亚热带植
物，其中包括 149种非中国物产。
《齐民要术》虽以讲授农业为主，但包含了经

贸、文献学、史学、哲学等多方面内容，堪称“百科
全书”。

可惜由于年代久远，贾思勰只给后人留下了
这本书，他的身世却无人知道。
《齐民要术》的最初本子是贾思勰手写的，在成

书后 500年间，一直处于抄本流传阶段。经手众多，
以致以讹传讹。到了北宋天圣年间（1023—1032），为
了正本清源，当时国家收藏图书的官署“崇文院”受
命主持了《齐民要术》修订工作，并刊刻印刷，向全国
发行推广。这一版《齐民要术》统称为“崇文院本”，是
最准确还原原作的版本。

北宋年间，一位来中国学习禅宗的日本僧人
买下了一套“崇文院本”《齐民要术》带回日本，珍
藏在日本京都高山寺。后来发生一起火灾，寺院受
损严重，“崇文院本”《齐民要术》只剩下第五、第八
两残卷。

残卷深山小岛识

1838年冬天，当时 41岁的日本藏书家小岛
尚质在京都高山寺发现了“崇文院本”《齐民要术》
第五、第八两残卷。这两本原刻本历经近千年依然
精美如新，柔软坚韧的纸张、秀丽典雅的刻字，无
不体现出中国北宋年间高水平印书水准。

小岛尚质为他的发现欣喜若狂，但又遗憾不
能把书买走。无奈之余，他付重金购买了仿宋纸张
并请僧人用双钩法把原刻本原原本本影抄下来。
这项工作从冬天开始，到夏天结束，完美复现了原
刻本。

1868年 1月 3日，日本明治天皇颁布了“王
政复古”诏书，宣告明治维新运动开始。这对于中
国古籍而言，是灾难的开始。

日本明治维新运动之初，崇尚西洋、鄙视汉
学，对古籍弃如蔽屣，所有中国珍稀古籍都被贱价
出售，像《齐民要术》影抄本这样的复制品更不值
钱了。此时小岛尚质已经去世，他的后人把书房的
大量中国古籍低价出售。

可能是因为藏书太多，或是因为有价无市，这
本《齐民要术》影抄本卖了多年没能卖掉。后人们
嫌弃它们占地方，将其当废纸处理掉。就在这时，
一位名叫杨守敬的中国藏书家来到了小岛家的书
房，“拯救”了《齐民要术》影抄本，此时已经是
1882年了。

千里寻根把身渡

杨守敬在日本收购中国古籍的事迹，是他收
藏书生涯中的一段光辉经历。

杨守敬是湖北宜都人，被《清史稿》誉为“鄂学

灵光”，生平著述涉及 83个学科，集历史地理学
家、书法家、藏书家、金石学家、版本目录学家于一
身，被誉为“晚清民初学者第一人”。

1880年 4月，杨守敬作为清政府驻日公使何
如璋的随员抵达日本，此时他刚 41岁，正值盛年，
学识深厚、体力充沛。

前往日本之前，有一件事使杨守敬对日本收
藏的中国古籍有着深刻印象。他听说了日本明治
维新运动之际，在日本的中国古籍几乎论斤估值，
有很多同乡到日本贩运中国古籍，尤其以宋、元版
本为多。杨守敬猜想，其中必定有不少秘籍孤本。

为了更加高效从日本获得中国古籍，杨守敬
出发前做了大量准备工作———阅读日本收藏中国
古籍的相关书目、准备足量的现金和用来以物换
物的碑版、古钱、古印等。

到日本后，他在东京市场上闲逛，在书店里看
到了许多过去从未见过的中国古籍。杨守敬对日
本收藏的中国古籍之多、版刻之精感到兴奋，立马
买来，得到了诸多心仪的古籍。

由于杨守敬不仅写得一手漂亮书法，而且带
来了因与日本人换古籍而交换的汉魏六朝碑版，
促进了日本书法的进步，因此他在日本赢得了广
泛尊重，结交了众多日本学者。后又幸运购得日本
医学家、文献学家森立之的《经籍访古志》抄本。该
书是一本目录学著作，反映了当时日本所藏珍贵
汉籍的情况。杨守敬按照书目逐一访求古籍，最终
找到了这一《齐民要术》影抄本。它与其他古籍一
起，从东京港乘坐货轮漂洋过海到了中国。

这一影抄本被杨守敬珍视，他在 1897年所著
《日本访书志》里提到：“余所得系小岛尚质以高山
寺本影钞，精好如宋刻，用以校勘其他版本，补脱
厘误，大有裨益。”但他不能满足的是，“唯未得原

书全本照之，终为恨事”。
这本影抄本最初被收藏在位于湖北宜都的杨

守敬私家藏书楼———飞青阁。1914年初，又随杨
守敬来到北京。但遗憾的是，一年后杨守敬在北京
去世。而随着他的离去，这本影抄本的命运又开始
了新的转变。

此心安处是今朝

杨守敬去世后，他的许多藏书也随之下落不
明，但这本影抄本却幸运地被官方买下后，奇迹般
地进入了故宫博物院图书馆。

七七事变后，日军占领了北平。在 1938年 6
月的一天，一群如狼似虎的日本宪兵突然闯入故
宫博物院，他们直奔位于太庙的图书馆，借口搜查
与“反日”思想有关的书籍，将很多书籍和杂志烧
毁或撕毁，还劫走了一部分古籍，其中就包括这本
《齐民要术》影抄本，后来将其收入日军华北方面
军特务部设立的所谓华北农事实验场书库。

1945年抗战胜利后，华北农事实验场被当时
的国民政府接收，更名为中央农业实验所北平农
事实验场，并设立图书股专司，接管了原华北农事
实验场的馆藏。此时，古籍只剩下很小一部分，大
多被逃窜的日寇带走或毁坏，好在这本影抄本还
留在馆藏之中。

1949年 2月北平解放后,中国人民解放军接
管了北平农事实验场,重新组建了华北农业科学
研究所。1954年，国家成立中国农业科学院筹备
组，其中设置有图书资料组，开始购置、收集、管理
书刊资料。所幸，这本影抄本依然留在馆藏里。

1955年 4月 29日，一位南京农学院（现南京
农业大学）的教授万国鼎从南京来到筹备中的中

国农业科学院图书资料室，借阅这本《齐民要术》
影抄本，撰写一部较易阅读的注释本《齐民要术
今释》。

万国鼎是中国著名农史学家、史学家，是中国
农史学科的主要创始人和奠基者之一，也是中国
农业遗产研究室首届主任。他和西北农学院（现西
北农林科技大学）教授石声汉合作，参照几种版
本，把《齐民要术》一书全文加以校释、审订，写出
了《齐民要术今释》这本重要著作。

1957年，中国农业科学院正式成立，同时建
成的还有中国农业科学院图书馆。自此，这本影抄
本成为该图书馆馆藏古籍。在万国鼎的带领下，一
批又一批农史学者来到图书馆对这本影抄本进行
相关研究，不断发掘其价值。

2013年 11月 18日，中国农业科学院图书馆
新馆开张，更名为国家农业图书馆，这本影抄本和
其他古籍一起“乔迁新居”。从此，这本影抄本在历
经近 200年的沉浮后，终于有了归宿。

（作者单位：中国农业科学院）

岁末年初，正是年度总结的
时候。有个热衷越野跑的朋友在
朋友圈发了一则《2024年越野跑
个人总结》。“不幸”的是，这篇
1000多字的“雄文”被笔者一眼识
破了人工智能（AI）代笔的真相。

朋友的回应诚恳中带有一丝
尴尬：“有些明显错误改了一下，
我还是有贡献的。”随后得知，这
篇文字是他把一张赛事数据表格
“喂”给 AI得来的。

为什么会被一眼看穿呢？很
简单，很多语句不像是创作出来
的，而是像从初中生模板作文中抄
过来的。比如第一句，“2024年对我
来说是充满挑战与成就的一年，在
越野跑的道路上留下了深刻且难
忘的足迹”，这样的语句其实信息
量很少。说得难听一些，这是一句
正确的废话———越野跑比赛没有
一场是轻松的，而只要跑了就会有
成就，就会留下难忘的足迹。

全篇读下来，除了有数据的
语句，这类正确的废话比比皆是。

所谓创作，就是创作文学艺
术作品，而不是搬运自模板。作为
一个从业多年的文字工作者，对
模板语句无比敏感，自然能一眼
识别。
“其文如其为人”，北宋文学

家苏轼提出的文如其人的观点古
今适用。机器写出来的模板文字
一身机器味，缺失了人味，而人写
的文字无论好坏，一定是有个性
的，让人留有印象的。

正面的事例不计其数。鲁迅在《秋夜》开头就劈
面来了一句：“在我的后园，可以看见墙外有两株
树，一株是枣树，还有一株也是枣树。”这神来之笔
写出了他当时“孤寂、彷徨”的心境。然而如果今人
去照搬，很可能被语文老师判为不及格。

笔者让 AI模仿鲁迅写出这种带有心境的类似
语句，它用了不到两秒就写出了 10个句子，诸如“在
我的窗前，可以听见风声，有时是低语的风，还有时
也是低语的风”。然而，你读不出它的情绪。

其他形式的创作也是一样。笔者最近重温了
1994 版电视剧《三国演义》第一集中那个名场面：
桃园三结义时，当熟读《春秋》的关羽说着一通文
绉绉的大义，张飞瞪大了环眼，一副激动的憨憨
样，三连“俺也一样”。这时候网友激动坏了，弹幕
铺天袭来———“人类早期复读机珍贵实录”“注意三
爷渴望知识的小眼神”。

张飞三连“俺也一样”绝不是简单的复制粘贴，
而是恰如其分的存在。这不仅刻画了张飞的文化知
识不足，也速写了一个实诚人的模样。更重要的是，
他给当时的结义情景提供了无比重要的情绪价值。

在今天，“俺也一样”已经成为一个新的网络流
行语：每当同意对方而没有更多补充或修订时，这
句话就是应景的回应，还会博得对方莞尔。

然而，之所以能成为名场面，是因为“俺也一
样”这句话只有在当时桃园三结义的情景下让张
飞说出来才更有冲击力，那种情绪价值是今天的人
们体会不到的。

笔者想说的是，说出“俺也一样”的张飞是独一
无二的张飞，是不可复制的张飞，也是 AI刻画不出
来的张飞。同理，“一株是枣树，还有一株也是枣
树”也只能让鲁迅说出来才有那个味。

笔者还无法判断通用人工智能未来能否创作，
但至少目前的 AI是主要作为工具而存在的，其产
生的“作品”远远不能替代人的独特性。

我们生而为人，是为了不一样，哪怕是有缺陷
的不一样。我们的作品亦如是。
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一场非正式的论文答辩会

张家宁是北京空格酒谈的主理人。自 2024
年 6月创办第一场活动以来，他一直思考如何
在酒吧与学术、微醺与思考间实现平衡。于是，
空格酒谈在前不久迎来一次新的尝试———论
文公开答辩，地点定在北京海淀区学院路 768
创意产业园内的心·啡咖啡空间。

走进咖啡馆，灯光幽暗、音乐舒缓，咖啡师
正根据客人的需要或做咖啡、或调酒。这些与
一般的咖啡馆并无二致。但墙面上悬挂的红色
条幅———“空格酒谈论文答辩会”格外醒目，条
幅下竖着一块大屏幕，面朝大屏幕摆放着二三
十把椅子、点缀着几张小桌子。

时针指向 7 点半，空座位很快被占满。
听众扫码购买门票后，在签到处领取打印好
的论文以及以此次活动为主题设计的入场
券。入场券上印着“空格酒谈”的字样和答辩
会的论文题目《自由与认同：数字游民文化
与社会化实践研究———基于西南某地的田
野调查》。

很快，小桌摆上了鸡尾酒或非酒精饮品，
一场非正式的论文答辩会拉开帷幕。

随着主讲人、中国传媒大学新闻传播学
专业博士生孙艺珂的娓娓道来，听众一边品
酒，一边了解数字游民。论文从研究缘起与
文献回顾开始，谈到数字游民从身份构建到
生活哲学、从工作自由到价值追求、从地理
套利到乡村共栖，最后得出结论：“在中国，
数字游民与其说是一种生活方式，不如说是

一场生活实验。”
接着答辩会主席、中国人民大学新闻学院

副教授苗伟山率先就论文研究的目的、研究对
象的定义，以及数字游民社区与商业资本和当
地政府之间的关系提出问题。孙艺珂则结合田
野调查实践与心得一一回复。

如果这是一场在高校报告厅内的答辩会，
接下来听众的问题不会脱离专业。但在咖啡香
与酒香的熏染下，听众提出的问题逐渐偏离了
学术内容。他们有的是周边高校本科生、研究
生，有的则刚走入职场，还有的在数字游民社
区居住过一段时间。他们对论文有不同见解，
讨论既是提问，也是寻求共鸣。

原定两个小时的答辩会，最终在延时近半
个小时后，意犹未尽地画上了句号。

看着这样的场景，张家宁告诉《中国科学

报》：“空格源自接受美学中‘空白’的概念。
1970年, 德国美学家、文学批评家伊瑟尔提
出，文学作品包含着大量的意义不确定性与
意义空白，它促使读者寻找作品的意义。我
认为这个空间是留给主讲人与听众共同完
成的，所以‘空格酒谈’是想让听众去思考，
把它填满。”

面对面交流的空间

张家宁至今记得在中国传媒大学读研
究生期间学校举办读书会的情景，他们有时
聊得兴起，活动结束也不愿离去，就转战学
校旁的小酒吧。
“我喜欢酒吧里的讨论氛围。与报告厅相

比，酒吧更轻松，更容易让人卸下防备，不必在
意观点对不对、表达得好不好。”现在，他有了
更深的体会，人们会借助“酒劲儿”，在昏暗环
境下，释放平时被压抑的热情和表达欲。

为了延续学校酒吧讨论的传统，2024年 6
月，刚毕业的张家宁在母校附近举办了第一
期空格酒谈———“不自制与失败：心理冲突抑
或伦理无力”，主讲人来自北京大学。在某社
交平台上发布广告时，张家宁并没抱太大希
望———本以为只会来三四十人，结果来了 60
多人。酒吧准备的椅子不够用，他们还跑到隔
壁商家借。

清华大学人文学院在读博士李敏（化名）
曾作为主讲人参加过空格酒谈。他主讲的题目
是《从摄影救国到自拍打卡：近代中国西北旅

行摄影的文化变迁与现代反思》。
为什么要把学术交流放在酒吧里？李敏一

开始很不理解，但架不住朋友推荐，同时他也
很好奇：“到底是怎样的一群人会在酒吧听
讲座？”经过亲身实践后，李敏认识到，听众
并不是单纯来找乐子，而是真的渴望在其中
有所收获。

在李敏看来，酒吧里的学术分享或许比报
告厅更令人放松，但也有受限的一面：“因为彼
此陌生，容易在表达观点时出现两种极端，一
种是因为陌生而毫无忌惮地表达观点，另一种
则是因为陌生而有所保留。”

经营了空格酒谈半年，张家宁说，参与
的听众年龄多为 20 至 40 岁，女性更多一
些，大多是学生。来参与的人目的各种各样，
有不少参与者和李敏一样，来此体验一下学

术酒吧到底啥样，时尚、反传统是吸引这群
人的标签；“回头客”则可能是从事某方面研
究，希望找人探讨或指导；有些则是对讨论
话题感兴趣。
“现在的年轻人大多是网络化生存，长期

在网络上进行交流，面对面交流的机会并不
多。但实际上，线下的交流非常有必要，是接触
真实的人的机会。虽然在酒吧里大多可能是陌
生人，看不太清对方的模样，但可以听见彼此
的笑声，感受彼此的表情、语气。这大概也是学
术酒吧受年轻人欢迎的一个重要原因。”张家
宁说。

“轻量化学术”的生存之路

办空格酒谈，张家宁考虑最多的是选题问
题。他操作过的话题包括“武术身份的现代困
惑———技击现实与银幕幻想的交接”“如何理
解生活中的道德困境”“夹缝之间：华裔美国移
民历史与历史演进”等。
“说‘不’是常态，不是每个话题都适合在

酒吧讨论。”张家宁说。
李敏还记得，自己根据张家宁对听众特点

的描述，为空格酒谈提供过两个选题：一是“眼见
不一定为实”，话题依据史学理论和史实进行延
展，讲述照片或图片有可能经过剪裁、重构，从而
呈现了非客观真实；二是旅行中拍照是否重要以
及是否需要修图的话题，将现代人喜欢在社交软
件上分享旅行照片以吸引评论这一个体行为，与
中国的现代化整体进程联系在一起。

最终，第一个选题由于需要听众具备一定
的图像学与历史学知识被放弃，第二个选题因
更契合社会热点也更容易引起思考而被选中。
“选题的平衡点不好找，现在看来，我们挑

选的基本是社科类话题。”张家宁说。
实际上，学术酒吧中的“学术”一直被质

疑：这样的交流是否真正具有学术价值？
在苗伟山看来，学术价值的衡量标准不是

单一的。“通常我们认为，某个活动和项目只有
促进了某个领域的理论发展或规则改变，才是
有价值的。其实换个角度思考，如果一次活动
或项目引发了更多人对某个现象或者群体的
关注，进而引发一些思考，这也是有价值的。”
“在酒吧讨论学术，是将严肃的事情挪到

轻松的环境中，向同行以外的更多人展示。在
‘数字游民’那期的讨论中，我能感觉到很多人
对这样既轻松又有‘学术范儿’的讨论心存渴
望，特别是‘数字游民’，可能触动了当中的很
多人。这样的方式促进了学术界与社会的互
动。”苗伟山表示，“从研究层面来说，在酒吧里
的学术交流确实难以达到学理性的深度。不
过，不可否认的是，如果某个话题启发了听众，
让大家更愿意参与到公共对话中，那么有些听
众会凭借他们的观察与感受，提出具有一定深
度的问题。”

在采访中，苗伟山特别提到，接下来要思
考的是学术酒吧的生存之路。

张家宁也一直在探寻学术酒吧的生存之
道。如果说“轻量化”的学术是他找到的选题方
向，那么另一个重要问题就是经费。

活动初期，为了吸引听众，空格酒谈将
每次的酒水分成留作下一次的活动经费，精
心设计便签和门票，作为活动周边免费发放
给听众。后来又尝试过收门票费，同时提供
酒水、相关资料与便签纸。不过由于经费有
限，主讲人和嘉宾基本只能是义务出场。
“我们正在跟企业进行接洽，也许 2025年

空格酒谈将迎来新阶段。但在那之前，我更希
望将 2024 年的讲座作个总结，出本论文集
锦。”张家宁说。

夜晚，在酒吧小酌，带着微醺听一堂学术报
告，是一种怎样的体验？

学术与酒，看起来完全不相干的两个名词，
却在酒吧这个物理空间内，产生了奇妙的化学
反应。

学术酒吧起源于英国的 SciBar（Science in
a Bar），是由英国科学协会发起的非营利项目。
其目的是为了让更广泛的公众了解科学知识。

这一模式在前两年进入国内后，迅速在上
海、广州、武汉、西安、成都等地兴起，成为一种
新兴的都市文化，受到年轻人的青睐。
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